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Panorama Nacional 
 
 
AMLO recibe a gobernadores de Morena en Palacio Nacional (Milenio, Pedro Domínguez, p. 
web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió a los gobernadores de Zacatecas, David 
Monreal; Chiapas, Rutilio Escandón y Tlaxcala, Lorena Cuéllar, por la mañana en Palacio Nacional. 
Al concluir el encuentro, David Monreal publicó en su cuenta de Twitter que fue un encuentro 
amigable, productivo y respetuoso con el mandatario. Con estas reuniones suman siete 
gobernadores que visitan esta semana Palacio Nacional. “Reunión productiva, amigable y 
respetuosa con el presidente López Obrador. Me reiteró su disposición para seguir trabajando 
conjuntamente en la transformación de Zacatecas, solucionar los problemas apremiantes y 
generar desarrollo económico equitativo. Juntos lo vamos a lograr”, señaló. 
En tanto, el chiapaneco Rutilio Escandón explicó que se habló de diferentes temas en la reunión 
con el Presidente, tales como la seguridad, la salud y el flujo migratorio. En este último tema, 
comentó que se está trabajando en conjunto con la Federación para atender a los migrantes. 
“Es un asunto que se está poniendo en orden en Chiapas, hay problemas también, debemos de 
considerar que Chiapas es la puerta más grande de entrada a México, pero estamos sumando 
los esfuerzos de todas las autoridades para atender”, comentó. 
https://www.milenio.com/politica/amlo-recibe-gobernadores-morena-palacio-nacional 
 
Ebrard manda carta a Blinken en que defiende trabajo de AMLO para proteger a 
periodistas (El Universal, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
El Canciller mexicano, Marcelo Ebrard, envió este miércoles una carta al secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken, en la que le comparte información sobre el trabajo que hace el 
actual Gobierno de México ante la violencia hacia periodistas. 
"Le comparto esta información que quizá no es de su conocimiento", dice Ebrard en su misiva al 
número dos de Joe Biden. En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Ebrard aludió a la posibilidad de que Blinken no esté bien informado sobre lo que 
ocurre. Un día después de que Blinken expresara, vía Twitter, la preocupación de Estados Unidos 
por la cantidad de periodistas asesinados en México -cinco en lo que va del año-, Ebrard tuiteó la 
carta que le envió a Blinken, en la que asegura que “México condena y persigue los asesinatos 
cometidos contra periodistas”, que además del dolor y daño que provocan, “vulneran el 
ambiente de libertades y atentan contra los valores democráticos en los que firmemente 
creemos”. La Casa Blanca respaldó este miércoles a Blinken al asegurar que los dichos de su 
funcionario se "basan en hechos". Ebrard aseguró que estos asesinatos son investigados por 
autoridades federales y locales, y que “se ha hecho equipo para garantizar que no haya 
impunidad”. Aclaró que “el Presidente, y quienes formamos parte de su gobierno tenemos un 
compromiso de rendición de cuentas exclusivamente con los ciudadanos mexicanos  y las 
instituciones de México. La información y avances de los crímenes contra periodistas han sido 
hechos del conocimiento público por el propio Presidente, en su conferencia de prensa diaria, 
así como por otras instituciones del gobierno federal”. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ebrard-manda-carta-blinken-en-que-defiende-
trabajo-de-amlo-para-proteger-periodistas 
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México rechaza uso de la fuerza: Ebrard tras operación militar rusa en Ucrania (Milenio, 
Agencia, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, expresó que México rechaza el uso de la 
fuerza, esto tras anunciarse una operación militar rusa en Ucrania.  
A través de Twitter, Ebrard indicó que entabló comunicación con la embajadora de México en 
Kiev; las familias mexicanas en la capital de Ucrania están bien y reportan seguimiento activado 
para la protección de ellas. Ebrard reiteró el llamado a una salida política al conflicto en Ucrania 
y respalda al secretario General de la ONU en pro de la paz.  
"México rechaza el uso de la fuerza, reitera su llamado a una salida política al conflicto en Ucrania 
y respalda al Secretario General de la ONU en pro de la paz. Trabajamos con otros países para 
encontrar un espacio de diálogo. "En comunicación con nuestra Embajada en Kiev. Están bien y 
reportan seguimiento activado para la protección de las familias mexicanas", escribió Ebrard.  
El presidente de Rusia, Vladimir Putin, anunció una operación militar en Ucrania y advirtió a otros 
países que cualquier intento de interferir con las acciones rusas resultará en “consecuencias que 
nunca antes han visto”. 
https://www.milenio.com/politica/mexico-rechaza-fuerza-ebrard-operacion-militar-rusa 
 
"Arturo Zaldívar miente"; Margarita Zavala responde ante presuntas presiones en 
caso Guardería ABC (El Universal, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
La diputada del PAN y exprimera dama, Margarita Zavala, negó los señalamientos del ministro 
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, quien este martes acusó 
al gobierno del expresidente Felipe Calderón de ejercer "presiones" en las resoluciones sobre el 
incendio de la Guardería ABC en 2009. Mediante una serie de mensajes en su cuenta de Twitter, 
Margarita Zavala se excusó de los dichos hechos por el ministro durante la presentación de su 
libro “10 años de derechos. Autobiografía jurisprudencial” ante integrantes de la Escuela de 
Formación Judicial del Poder Judicial de la Federación. En estos, acusó al ministro Zaldívar de 
mentir sobre que ninguna autoridad en el gobierno de su esposo buscó a los padres de las 
víctimas del incendio en la estancia infantil en la que murieron 49 niños. 
¿Qué dijo Arturo Zaldívar sobre el caso ABC? 
Al presentar su libro “10 años de derechos. Autobiografía jurisprudencial”, el ministro Arturo 
Zaldívar afirmó que hubo una operación desde el Estado para proteger a la familia de la entonces 
primera dama y a diversos servidores públicos. “Hoy puedo dar fe, de una operación de Estado 
para proteger a la familia de la esposa del presidente, para proteger a los altos funcionarios 
públicos de ese gobierno que hoy viene a hablar de Estado de Derecho y de autonomía y de no 
sé cuántas cosas, sin ninguna autoridad para decirlo”, enfatizó. 
El también presidente del Consejo de la Judicatura Federal recordó que en la época en la que 
presentó el proyecto de sentencia del caso de la Guardería ABC en el que determinó 
responsabilidad del Estado Mexicano en la muerte de 49 menores de edad durante el incendio, 
tuvo una fuerte discusión con el entonces secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guarderia-abc-arturo-zaldivar-miente-dice-margarita-
zavala-sobre-presuntas-presiones 
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Reconocen derechos de niños jornaleros; Senado avala minuta (Excélsior, Leticia Robles de 
la Rosa, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Ciudad de México. - Por primera vez, los trabajadores agrícolas entre 15 y 18 años de edad serán 
sujetos de derechos laborales, porque el Senado avaló la minuta de la Cámara de Diputados para 
que todos los trabajadores del sector productivo primario en ese rango de edad sean 
considerados trabajadores formales, dada la realidad que implica que miles de adolescentes son 
jornaleros. La reforma, avalada con el voto unánime de 95 legisladores presentes en el pleno, 
precisa en el artículo 176 de la Ley Federal del Trabajo que se considerarán labores “peligrosas e 
insalubres” las “agrícolas, forestales, de aserrado, silvícolas, de caza y pesca, que impliquen el uso 
de químicos, manejo de maquinaria, vehículos pesados, y los que determine la autoridad 
competente”. Con esta modificación se busca que la prohibición del trabajo infantil no incluya la 
mayoría de las actividades que realizan los adolescentes entre 15 y 18 años de edad, lo que 
permitirá su reconocimiento legal como empleados, con todos los derechos que eso conlleva 
para su seguridad salarial y de seguridad social. El trabajo agrícola para las personas menores de 
18 años, en todas sus modalidades y sin distinción alguna, está expresamente prohibido, tanto 
en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos como en la Ley Federal del Trabajo. 
No obstante, en la actualidad, esta actividad se lleva a cabo motivada por un sinfín de causas, 
entre las cuales destacan, especialmente, la pobreza y la desigualdad social que hacen del 
trabajo infantil un elemento indispensable para el sustento económico de miles de familias 
mexicanas”, explicó Ricardo Monreal desde la tribuna del Senado. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reconocen-derechos-de-ninos-jornaleros-senado-avala-
minuta/1500371 
 
Declaraciones de Arturo Zaldívar sobre Guardería ABC confrontan a diputados; 
frenan sesión (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
La sesión de este miércoles en la Cámara de Diputados se suspendió durante casi una hora, luego 
de que legisladores de Morena y sus aliados se confrontaron con los de oposición por las 
recientes declaraciones del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Arturo Zaldívar, quien aseguró que en 2010 fue objeto de presiones durante el gobierno de Felipe 
Calderón, debido al proyecto de resolución que presentó por el caso de la Guardería ABC, donde 
perdieron la vida 49 niños. En tribuna, la diputada del PT, María Guadalupe Chavira, propuso que 
se cree una comisión de investigación por los dichos del ministro. 
“No es menor el daño que ustedes le han hecho a la nación, ustedes tienen una mente perversa, 
son maquiavélicos. Tenemos el derecho a que se conozca la verdad de lo que pasó en esa 
tragedia”, declaró, al tiempo que los diputados de su bancada se dirigieron a los panistas con 
gritos de “asesinos, asesinos”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/declaraciones-de-arturo-zaldivar-sobre-guarderia-abc-
confronta-diputados-y-frena-sesion 
 
Equidad de género; una lucha que no termina (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
México ha apostado en las últimas décadas por promover la presencia de las mujeres en las 
instituciones legislativas. Las elecciones de 2021 sellaron con éxito esta tendencia, al permitir que, 
por primera vez en la historia, la mayoría de los Congresos estatales estén ocupados por mujeres.  
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Motivados por esta presencia masiva, desde el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México estudiamos la representación política de las mujeres 
desde una perspectiva multidimensional en 64 legislaturas de los 32 Congresos mexicanos, 2 mil 
234 representantes, la integración y presidencia de mil 778 comisiones legislativas, el contenido 
de 24 mil 397 iniciativas y de 7 mil 696 leyes aprobadas. 
Los hallazgos corroboran que las reformas paritarias han sido exitosas en la elección de mujeres 
y que cuanto mayor es el número de legisladoras, mayor es la proporción de mujeres dirigiendo 
las legislaturas, participando en comisiones de todo tipo y en el uso del lenguaje inclusivo. Una 
mayor presencia de mujeres implica también un mayor número de iniciativas presentadas por 
mujeres (más de 10%), mayor capacidad de materializarlas en comparación con la que tienen los 
hombres (31% vs. 29%) y una mayor aprobación de iniciativas consideradas feministas. Todo ello 
supone avances claves en la democratización del país. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/equidad-de-genero-una-lucha-que-no-termina 
 
Advierten abusos de UIF en bloqueo de cuentas (Reforma, Martha Martínez, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
El Congreso quitó a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) la obligación de informar del 
bloqueo de cuentas a personas físicas y morales lo que, a decir de expertos, pone en indefensión 
a ciudadanos. La decisión tomada la semana pasada consuma una reforma impulsada desde 
2019 por el entonces titular Santiago Nieto, que permitía bloquear cuentas sin autorización 
judicial. Ahora, el Congreso delegó en los bancos la obligación de informar a usuarios del 
congelamiento de cuentas ordenado por la UIF, además de que se eliminó la regla de notificarlo 
por escrito. Para Carlos Mendoza, consultor en seguridad, estas modificaciones son peligrosas 
porque violan el debido proceso y la presunción de inocencia, pues permiten a la autoridad 
actuar sin contrapesos. "Y utilizan como ariete al sistema bancario para afectar a las personas y 
que no tengan como primer frente a la autoridad sino a las instituciones bancarias", sostuvo. 
Obligar a los bancos a notificar generará problemas para los ciudadanos que injustamente sean 
señalados, porque tendrán que agotar los tortuosos mecanismos de reclamo de la banca antes 
de dirigirse a las autoridades competentes, agregó. 
https://www.reforma.com/advierten-abusos-de-uif-en-bloqueo-de-cuentas/ar2355276 
 
IP rechaza reforma eléctrica; entrevista Carlos Salazar Lomelín (Excélsior, Redacción, p. 
web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), se pronunció en 
contra de la reforma eléctrica que promueve el presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin 
embargo, aclaró que el Consejo no busca destruir la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
“Hemos hecho esfuerzos para promover los planes de infraestructura, tratar de encontrar 
fórmulas en donde se pueda invertir e invertir fuerte por el lado privado y, pues, uno de los 
obstáculos que nos hemos encontrado es todo lo relacionado con la industria eléctrica. Primero, 
con el tema de los ductos y, ahora, con la Comisión Federal y el tipo de decisiones respecto a 
contratos ya establecidos. Nosotros no queremos una CFE destruida y no queremos ningún 
abuso”, aseguró. En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, Salazar Lomelín 
consideró que “están puestas las bases y condiciones” para llegar a un buen puerto respecto a la 
reforma eléctrica. 
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“Creo que se le pueden hacer modificaciones. Hay un ánimo, también de los legisladores, de 
encontrar cuáles son estas modificaciones que deben de procesarse, pero creo que están 
puestas todas las bases y condiciones de dónde están los puntos neurálgicos de esta negociación 
y cuáles son las posibles soluciones. Yo creo que hay una fórmula para el autoabasto, para las 
eólicas y solares y, en general, para las subastas”, indicó. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ip-rechaza-reforma-electrica-entrevista-carlos-salazar-
lomelin/1500408 
 
Denuncian ante el INE ataques contra Sheinbaum (Reforma, Fernando Merino, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Ciudad de México. - Una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral (INE) por los ataques en 
redes sociales en contra de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, fue presentada ayer por 
Tomás Pliego, dirigente de Morena en la Capital. 
Pliego acusó la semana pasada que "conservadores" y "neoliberales" invierten una suma de entre 
cinco y siete millones de pesos a la semana para financiar ataques en Twitter contra Sheinbaum 
y el Presidente Andrés Manuel López Obrador. En conferencia, el dirigente cuestionó que el INE 
haya ordenado a Sheinbaum borrar un mensaje en apoyo al Presidente, pero no haga nada para 
sancionar los mensajes negativos en su contra, por lo que exigió que el órgano tome su papel 
como "árbitro electoral". "Estamos poniendo una vez más a prueba al INE con esta queja, le 
vamos a dar seguimiento puntual", apuntó. 
Además, Pliego prevé solicitar a Twitter implementar la herramienta Birdwatch en México para 
que los usuarios puedan denunciar lo que consideren información falsa, la cual, aseguró, se 
impulsa desde cuentas de personajes políticos y medios de comunicación. 
https://www.reforma.com/denuncian-ante-el-ine-ataques-contra-sheinbaum/ar2355476?v=2 
 
Estados del sur de México firman convenio en materia de sustentabilidad con EU 
(Milenio, Adyr Corral y Rafael Martínez, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Este día se realizó la firma de un convenio de colaboración en materia de sustentabilidad entre 
Quintana Roo y otros seis estados con autoridades de Estados Unidos. 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, reiteró que su país está comprometido 
con el desarrollo del sur del territorio nacional. Al respecto, Ken Salazar destacó que la firma del 
convenio es un evento histórico que contribuirá a detonar el desarrollo sustentable y resaltar la 
selva maya. “Lo que están haciendo los estados aquí, se están comprometiendo en el desarrollo 
sustentable en esta zona del sur-sureste y tiene muchos componentes”, apuntó. 
Además, dijo que a raíz de este acuerdo se trabajará con los estados para ver sus proyectos, 
encaminados a reducir efectos del cambio climático. “No quiero que sólo se firme este convenio, 
pero que se celebre porque hay mucho trabajo adelante”, agregó. 
Esta tarde se ofrecerá una conferencia de prensa para dar a conocer los resultados de los trabajos 
obtenidos durante este encuentro entre los mandatarios estatales de Campeche, Chiapas, 
Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán, y el embajador de Estados Unidos en 
México. 
https://www.milenio.com/internacional/eu-comprometido-desarrollo-sur-mexico-ken-salazar 
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“Blinken habló con base en los hechos”; Casa Blanca respalda condena a violencia 
hacia periodistas en México (El Universal, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
La preocupación que externó el martes el secretario estadounidense de Estado, Antony Blinken, 
por los asesinatos de periodistas en México se basa “en los hechos”, aseguró este miércoles la 
portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki. En conferencia de prensa, Lucía Leal, corresponsal de EFE, 
le preguntó sobre las declaraciones que hizo el presidente mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, en su conferencia matutina, en la que reaccionó a la preocupación que el martes 
externó Blinken por los asesinatos de periodistas. La periodista comentó a Psaki que López 
Obrador dijo que Blinken quizá no está bien informado sobre el tema de la violencia contra los 
periodistas en México y que no hay impunidad sobre esos crímenes. 
Acto seguido, le preguntó a Psaki: “¿Le preocupa que esté minimizando los riesgos que el 
periodismo enfrenta en ese país?”. La portavoz de la Casa Blanca respondió: “Hemos visto, en los 
hechos, las amenazas que enfrenta el periodismo en México y esa es la preocupación que 
expresó el secretario estadounidense de Estado, Antony Blinken, en nombre de Estados Unidos, 
sobre esos abusos. Creo que habló con base en los hechos sobre el terreno”. 
El martes, Blinken tuiteó que “el elevado número de periodistas asesinados en México este año 
y las continuas amenazas a las que se enfrentan son preocupantes. Me uno a quienes piden una 
mayor responsabilidad y protección para los periodistas mexicanos. Mi corazón está con los seres 
queridos de aquellos que dieron su vida por la verdad”. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/blinken-hablo-con-base-en-los-hechos-dice-vocera-
de-la-casa-blanca-tras-agresiones-periodistas 
 
Líderes del G7 se reunirán mañana e impondrán sanciones a Rusia, anuncia Biden 
(Milenio, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, informó que se reunirá con los líderes del G7 el día 
de mañana y sus "aliados y socios impondrán severas sanciones a Rusia". 
"Mañana me reuniré con los líderes del G7, y Estados Unidos y nuestros aliados y socios 
impondrán severas sanciones a Rusia", escribió en su cuenta de Twitter. 
Biden indicó que el presidente Volodímir Zelenskyy se acercó a él para hablar esta noche, y él 
condenó el ataque "no provocado e injustificado" de las fuerzas militares rusas.  
"Le informé sobre los pasos que estamos tomando para lograr la condena internacional, incluso 
esta noche en el Consejo de Seguridad de la ONU", agregó. 
"Me pidió que hiciera un llamado a los líderes del mundo para que hablaran claramente en 
contra de la flagrante agresión del presidente Putin y que apoyaran al pueblo de Ucrania". 
Biden dijo que continuarán brindando apoyo y asistencia a Ucrania y al pueblo ucraniano. 
https://www.milenio.com/internacional/lideres-g7-reuniran-manana-impondran-sanciones-
rusia-biden 
 
Putin inicia la guerra; anuncia operación militar en Ucrania (Excélsior, Agencia, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Vladimir Putin inició su guerra contra Ucrania. 
Tomé la decisión de llevar a cabo una operación militar especial. Nuestra confrontación con esas 
fuerzas es inevitable”, anunció el presidente de Rusia en un mensaje a primera hora, mientras 
sesionaba el Consejo de Seguridad de la ONU. 
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Putin afirmó que los ataques no buscarán objetivos civiles, sino infraestructura militar. Advirtió 
represalias para quien interfiera. Tras esto, fuertes explosiones fueron reportadas en ciudades de 
Ucrania, como la capital Kiev, así como Odesa, Mariúpol, Járkovy y Kramatorsk, donde 
previamente habían soñado las sirenas para alertar de bombardeos. 
Por su parte, el gobierno ucraniano reportó que derribó cinco aviones y un helicóptero ruso. El 
presidente Volodimir Zelenski, dijo que Rusia tiene 200 mil soldados en la frontera común. 
En tanto, Joe Biden, presidente de EU, alertó que la operación militar rusa traerá sufrimiento 
humano. Las oraciones del mundo están con el pueblo de Ucrania mientras sufre un ataque no 
provocado e injustificado. Putin ha elegido una guerra premeditada que traerá una pérdida 
catastrófica de vidas y sufrimiento humano”, señaló. Advirtió que EU y sus aliados responderán 
de manera unida y decisiva. Hoy se reunirá con los líderes del G7. 
https://www.excelsior.com.mx/global/putin-inicia-la-guerra-anuncia-operacion-militar-en-
ucrania/1500380 
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¿México quitará la “pausa” a la relación con España? (El Universal, Bajo Reserva, Columna de 
Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Una señal de optimismo para las relaciones bilaterales entre México y España aparece en el 
horizonte. Nos dicen que el 9 de marzo vendrá a México el ministro español de Asuntos 
Exteriores, José Manuel Albares. Ayer, durante una reunión a puerta cerrada entre el canciller 
Marcelo Ebrard y senadores de todas las fuerzas políticas, el secretario de Relaciones Exteriores 
explicó a los legisladores la postura del Presidente hacia España y les dio a conocer la visita del 
ministro Albares al país. La reunión, nos explican, tenía como tema central la crisis en Ucrania. 
Nos aseguran que los senadores respaldaron la posición de México a favor del derecho 
internacional en ese conflicto, pero que el tema de la relación con el gobierno español salió a 
colación y Ebrard acabó por abordarlo con los senadores. ¿Se quitará la pausa a la relación con 
España? 
Pachangón en la normal de Ayotzinapa 
Los estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, dejaron atrás el episodio violento 
que protagonizaron el 4 de febrero pasado en la caseta de Palo Blanco, en Guerrero y ya están 
listos para celebrar un aniversario más del plantel el 12 de marzo. Los normalistas festejarán por 
todo lo alto, pues ya confirmaron su presencia en el festejo, que se llevará a cabo en el Lienzo 
Charro de Tixtla, la banda El Recodo y la original banda Limón. Dos cosas quedan claras: la 
primera, que están muy contentos por el cumpleaños de la normal. Y la segunda, que tienen una 
cartera gorda, pues esos grupos musicales cobran mucho dinero por cada presentación. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/mexico-quitara-la-pausa-la-
relacion-con-espana 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
AVÍSENLE al Presidente que saque otra vez su pañuelito blanco de la rendición, porque siguen 
surgiendo evidencias de la corrupción en la Comisión Federal de Electricidad. Para más señas, 
se sabe que hay un reporte i-n-t-e-r-n-o que detalla cómo en Coahuila algunos productores de 
carbón tienen que pagar moche para ser proveedores de la CFE. 
EL ASUNTO ya viene de tiempo atrás, al grado de que tuvo que ser investigado por el propio 
equipo de Manuel Bartlett (¿será que no quieren competencia?). Y lo que encontraron es que 
existe una red de extorsión en la que participan no sólo funcionarios de la empresa, sino que un 
político coahuilense es quien se encarga de hacer los amarres. 
Y AUNQUE oficialmente no se ha informado quiénes son los involucrados, dicen que Jorge Luis 
Morán, el director de la UIF coahuilense, sabe muuucho sobre este asunto. Lo que no está claro 
es que si es como investigador... o como indiciado. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-24/op221832 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/mexico-quitara-la-pausa-la-relacion-con-espana
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/mexico-quitara-la-pausa-la-relacion-con-espana
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-24/op221832


 

 

 

 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Que mientras los representantes de Rusia y Ucrania se hablaron duro en el Consejo de Seguridad 
de la ONU, el primero negando una “guerra” y el otro confirmando la invasión y el ataque de 
misiles, el presidente Vladímir Putin ordenó una “operación militar” y amenazó con 
“consecuencias nunca antes vistas” si hay alguna interferencia occidental, mientras que el jefe 
de la Casa Blanca, Joe Biden, advirtió que Estados Unidos y sus aliados responderán “de forma 
decisiva y unificada”. Todo apunta a que no hay marcha atrás para una conflagración de 
dimensiones todavía incalculables. 
Que poco antes de su reunión con el canciller Marcelo Ebrard, que acabó con abrazos y 
parabienes, el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, hizo saber que más allá de 
la firme posición mexicana de no intervención y su adhesión a los planteamientos desde 
Naciones Unidas para evitar una colisión, lo más urgente y preocupante es que el conflicto entre 
Rusia y Ucrania no solo afecta esa zona, a la Unión Europea o a Estados Unidos, sino a todo el 
planeta, por lo que pidió que se haga al unísono, “como las misses, un llamado a la paz mundial”. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1292 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
1.  Puntos de acuerdo. Importante reunión la que tuvo el canciller Marcelo Ebrard en su visita al 
Senado. Abordó temas relativos a la situación del conflicto Rusia-Ucrania, así como la relación 
México-Estados Unidos, con miembros de la Junta de Coordinación Política y de la comisión de 
Relaciones Exteriores. Todos los partidos apoyan utilizar las herramientas diplomáticas para 
evitar que el conflicto crezca. Estuvieron presentes, entre otros senadores, Ricardo Monreal, Olga 
Sánchez Cordero, Julen Rementería, Claudia Ruiz Massieu y Manuel Velasco.  Ebrard informó que 
se atiende a las familias de mexicanos en la zona de conflicto. En la foto, por cierto, sólo faltaron 
los del PRD. Aunque, a estas alturas, ni falta hacen. 
2.  Apoyo presidencial. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, recibió en Palacio 
Nacional a tres gobernadores. En primera instancia, a David Monreal, de Zacatecas, quien 
destacó que ambos trabajarán para resolver “los problemas apremiantes” en la entidad, la cual 
desde el año pasado atraviesa una ola de asesinatos entre bandas del crimen organizado. 
Posteriormente, recibió por separado al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, y a la 
gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar. En el caso de Chiapas, el encuentro abordó el tema de 
los flujos migratorios y la seguridad en el estado. En cuanto a Tlaxcala, al menos la entidad se 
hizo presente en la agenda nacional. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1500398 
 
El Contador (Excelsior, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
1. Monday.com, dirigida por Roy Mann, firmó una alianza estratégica con KPMG International, 
que está en manos de Bill Thomas, con el fin de ayudar a las empresas que están en su viaje de 
transformación digital. La alianza combinará el conocimiento comercial de la consultora con la 
innovación tecnológica de monday.com, la cual ofrece un sistema operativo enfocado en el 
trabajo, para desarrollar soluciones y aplicaciones personalizadas. Si bien no es la primera vez 
que ambas empresas colaboran, ahora tienen una nueva relación para ayudar a clientes globales. 
La consultora ya cuenta con el apoyo de un selecto grupo de líderes tecnológicos, pero 
monday.com será la primera en su tipo. 
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2. El próximo 10 de marzo, Bayer, que en México dirige Manuel Bravo, celebrará 100 años en 
nuestro país. Con alrededor de cuatro mil 500 colaboradores, forma parte de las filiales 
extranjeras más importantes del consorcio Bayer a nivel mundial. En México, sus actividades 
están dirigidas a pacientes, médicos, consumidores y agricultores a través tres divisiones: 
Pharmaceuticals, Consumer Health y Crop Science. La compañía, que inició en la industria con 
la famosa Aspirina, tiene planes de seguir creciendo en nuestro territorio, donde cuenta con ocho 
centros productivos destinados no sólo a abastecer a los consumidores locales, sino también a 
los de otros países. 
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/141570 
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COLUMNAS 
 
 
La fractura en casa (El Universal, Carlos Loret de Mola, Coluna de Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
La casa está rota. El escándalo de la “casa gris” del hijo del presidente desató muchos enojos 
dentro del gobierno y del partido. Sus colaboradores están molestos porque mientras a ellos les 
recorta el sueldo, su hijo se da vida de millonario en Houston. Funcionarios y militantes del 
partido están heridos porque mientras a ellos los obliga a dormir en moteles en sus giras, y andar 
sin viáticos, José Ramón López Beltrán goza de alberca de 23 metros y cine privado. Los 
obradoristas se sienten traicionados por su líder: les obligó a la austeridad, mientras en su propia 
familia rodaba el oro. 
Distintas fuentes me han hecho saber de conversaciones en chats, reuniones, encuentros, en los 
que los morenistas —del gobierno y del partido— han ventilado este enojo. Circulan reclamos de 
que el presidente López Obrador sabía de la vida excéntrica de su hijo mayor y nunca hizo nada. 
Y ya echados a andar, empiezan a quejarse de la operación de gobierno, de las llamadas, 
recomendaciones y hasta regaños del otro hijo, Andrés Manuel López Beltrán, “Andy”. 
Si tienen que proyectar en Palacio Nacional una leyenda de luz #AMLONoEstásSolo es porque el 
presidente sí lo está. Se le ve. Si tienen que brincar senadores, gobernadores, diputados, 
secretarios de Estado a firmar desplegados arropando al presidente es porque la unidad está 
minada. En tres años de un presidente fuerte, única voz, nunca habían tenido que darse estas 
súbitas manifestaciones públicas de supuesto apoyo. Su existencia es un síntoma del problema. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-fractura-en-casa 
 
La revocación de mandato va (El Universal, Héctor de Mauleón, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
“Buenas tardes. 
Estaré en la esquina de Calzada y Necaxa hasta las 4:00 pm, para quienes falten de firmar lo de 
la consulta de revocación de mandato. 
Es necesario su INE original”. 
Es el mensaje de WhatsApp enviado el pasado 19 de diciembre por el director de Ecología y 
Desarrollo Sustentable de la alcaldía Gustavo A. Madero, Samuel Terán Padua. 
El mensaje fue dirigido a los más de 400 vendedores que integran el EcoBazar GAM, un colectivo 
de venta de artículos amigables con el medio ambiente, al que la alcaldía otorga espacios en 
ferias y plazas. 
El 16 de diciembre, Terán Padua explicó en otro mensaje los requisitos que debían cumplir los 
interesados en formar parte del Ecobazar. Los dos primeros eran loables: 
El primero: no vender productos “generadores de residuos, no utilización de procesos 
contaminantes, no cárnicos, no plásticos de un solo uso”. 
El segundo: “Tener preparado un taller ecoamigable o ecotecnias gratuito y darlo cuando se 
solicite”. El tercer requisito asentaba, según captura de los chats entregados al columnista por 
integrantes del Ecobazar: 
“Ser simpatizante con las políticas de la 4ta transformación, y apoyar en las movilizaciones, 
afiliaciones, consultas y apoyo a la imagen de nuestro presidente de la República Andrés Manuel 
López Obrador, la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, y el alcalde en Gustavo A. Madero, 
Francisco Chíguil Figueroa”. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-revocacion-de-mandato-va 
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La tragedia de la Guardería ABC y la impunidad del calderonismo (El universal, Salvador 
García Soto, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
La tarde del 5 de junio de 2009, a las 2:40 pm hora del Pacífico, las llamas empezaron a 
propagarse por una antigua bodega industrial habilitada como guardería infantil por 
particulares que brindaban servicios subrogados al Instituto Mexicano del Seguro Social. En 
cuestión de minutos el fuego comenzó a consumirlo todo y los gritos desesperados de las 
cuidadoras que trataban de salvar a los niños, se mezclaban con los llantos asustados y 
angustiados de pequeños desde meses hasta los 5 años de edad, mientras los intentos por salvar 
a los menores se entorpecían porque el edificio, que no contaba con salidas de emergencia, se 
convertía en una trampa mortal. 
Las imágenes de aquella tarde en la capital sonorense le dieron la vuelta al mundo: niños 
quemados y desfigurados, cuerpos carbonizados de bebés que eran sacados de entre los 
escombros y los llantos desconsolados de padres y madres trabajadores que no podían entender 
cómo sus hijos terminaron muertos o con la mayor parte de su cuerpo quemado justo en el lugar 
en el que, ellos confiaban, estaban seguros y cuidados mientras ellos se dedicaban a trabajar: la 
Guardería ABC. Fue con mucho la peor tragedia que haya vivido el IMSS en su historia y uno de 
los accidentes fatales más dolorosos que se recuerden en la historia del país con 49 niños 
muertos y más de 100 heridos con quemaduras en su cuerpo y algunos con secuelas de por vida. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-tragedia-de-la-guarderia-abc-
y-la-impunidad-del-calderonismo 
 
Aeroméxico, al borde de un nuevo escándalo (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, 
p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Aeroméxico no acaba de salir de una crisis, originada por la debacle del turismo en 2020 a causa 
del Covid-19, y ya está por estallarle un nuevo escándalo relacionado con la venta de acciones 
presuntamente con información privilegiada a través de una casa de bolsa en la que sus 
principales directivos y consejeros tienen fondos de inversión.  
La historia, que investigan las autoridades financieras por denuncias de accionistas minoritarios 
y con el visto bueno de la Secretaría de Hacienda, comenzó a finales de noviembre del año 
pasado, cuando las acciones de Aeroméxico en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) empezaron 
a perder valor. La línea aérea se encontraba en un proceso de reestructura financiera y a días de 
anunciar la llegada un nuevo inversionista a través de la compra de sus títulos en circulación a 
un centavo.  Aeroméxico inició su reestructura en Estados Unidos a mediados de 2020, tras el 
duro golpe que provocó la pandemia y luego de que no encontrara apoyo del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. En 2021, sus acciones cotizaron en un promedio de entre 5.5 y 7 
pesos. Sin embargo, en la última semana de noviembre cayeron 8.5% a 5.2 pesos: los accionistas 
principales comenzaron a deshacerse de sus papeles.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/aeromexico-al-borde-de-un-nuevo-
escandalo 
 
Conflicto de interés (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
"Cuando uno se mete 
en la cama con el gobierno, 
debe uno esperar las enfermedades que transmite". Ron Paul 
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Enrique Peña Nieto cometió el mismo error y le costó caro. Tres meses después de que se reveló 
que Grupo Higa, contratista de obra pública, le vendió a su esposa Angélica Rivera una hermosa 
casa, el Presidente nombró el 3 de febrero de 2015 a un nuevo secretario de la Función Pública, 
Virgilio Andrade, y le pidió investigar la legitimidad de las compras, no solo de esa casa sino de 
otras adquiridas por él mismo y por Luis Videgaray. 
El 21 de agosto Andrade presentó sus conclusiones, que no sorprendieron a nadie. Ni Rivera, ni 
Peña Nieto, ni Videgaray, dijo, incurrieron en conflicto de interés. Las propiedades fueron 
adquiridas antes del sexenio y 111 funcionarios declararon que no habían recibido órdenes de 
resolver procedimientos de alguna manera en particular. "El conflicto de interés no se materializa 
con la amistad", declaró Andrade. "Las relaciones no están prohibidas. Se tiene que demostrar la 
materialización de beneficios". 
https://www.reforma.com/conflicto-de-interes-2022-02-24/op221834 
 
Del Ejército Rojo a la Nueva Imagen (Excélsior, Pascal Beltrán del Rio, Columna Bitácora del director, 
p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
En la madrugada del 8 de agosto de 2008, las fuerzas armadas rusas –herederas de las de la 
URSS– entraron en combate en suelo extranjero por primera vez desde la guerra de Afganistán. 
Elementos de élite de la 76ª División Aerotransportada (boinas azules), seguidos de soldados del 
58º Ejército, penetraron en Georgia para someter las pretensiones de ese país de recuperar 
(dirían los georgianos) o arrebatar (en la visión de Moscú) un territorio de 3 mil 900 kilómetros 
cuadrados conocido como Osetia del Sur, equivalente a la superficie de Tlaxcala. La disputa entre 
los dos países por el control de Osetia del Sur y Abjasia –un territorio que bordea el Mar Negro– 
se remonta a la desintegración de la URSS y los conflictos entre las dos partes fueron escalando 
hasta convertirse en una guerra abierta. 
Para asegurar una victoria rápida, Rusia lanzó a 50 mil soldados contra un ejército de 12 mil. 
Luego de apenas cinco días de atacar por aire, tierra y mar, los rusos lograron su cometido. 
“Al forzar la paz sobre Georgia, nuestras fuerzas armadas ejecutaron su misión con honor”, afirmó 
el entonces presidente Dmitri Medvédev. “Nuestros soldados exhibieron alta moral y preparación 
para el combate, salvaron decenas de miles de vidas”.   
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/del-ejercito-rojo-a-la-nueva-
imagen/1500391 
 
El 'ABC' de una delación tardía (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Será muy difícil que el ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, no sea visto 
como instrumento del presidente López Obrador con su lanzamiento de una chinampina, pero 
de pólvora mojada, sobre “presiones” del calderonato a propósito de la secuela jurídica de la 
tragedia en la guardería ABC, ocurrida el 9 de junio de 2009. 
En la presentación de su libro Diez años de derechos, autobiografía jurisprudencial, improvisó: 
“Hoy puedo dar fe de una operación de Estado para proteger a la familia de la esposa (Margarita 
Zavala) del presidente (Felipe Calderón), para proteger a los altos funcionarios públicos de ese 
gobierno que hoy vienen a hablar de estado de derecho y de autonomía y de no sé cuántas cosas, 
sin ninguna autoridad para decirlo…”. 
Diputada hoy, la aludida calificó esas afirmaciones de oficiosa contribución a la siembra de 
distractores para que no se repare en los problemas que más afectan a la 4T, como los 
pendientes de resolución sobre las acciones de inconstitucionalidad y controversias 
constitucionales que se mantienen refrigeradas en el máximo tribunal. 
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Reprochó el silencio de Zaldívar ante tragedias más recientes, como la huachicolera en 
Tlahuelilpan, Hidalgo; la del colapso en la Línea 12 del Metro; los homicidios dolosos y los 
feminicidios; el desabasto de medicamentos y en particular los necesarios contra los diversos 
tipos de cáncer infantil; la casa gris de Houston o los asesinatos y la violación de los derechos 
humanos de los periodistas. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-abc-de-una-delacion-tardia 
 
Que fue una 'ocurrencia' (Milenio, Joaquín López Doriga, Columna En Privado, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Y sí, gozo de cabal salud. Florestán 
El martes por la noche, el ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, presentaba 
su libro Diez Años de Derechos, Una Autobiografía Jurisprudencial, cuando de repente dijo: Se 
me ocurre una historia…  
Y la contó. Dijo que tras la tragedia de la guardería ABC de Hermosillo el 5 de junio de 2009, que 
mató a 49 niños y dejó un centenar de heridos, presentó al pleno su proyecto que condenaba a 
las autoridades del gobierno del presidente Felipe Calderón, y hubo una operación de Estado 
para proteger a la familia de su esposa Margarita Zavala y no involucrarla en la desgracia, y que 
incluso lo visitó el secretario de Gobernación, Fernando Gómez-Mont, con el que terminó a gritos.  
Y asegura que le dijo: Dice el presidente (Calderón) que no te apoyamos para esto, a lo que afirma 
haberle contestado: Dile al presidente que postuló a un ministro y no designó a un secretario de 
Estado, que no soy su empleado y que no voy a llevar en mi conciencia la muerte de 49 niños. Y 
agregó: Hoy puedo dar fe de ello. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/que-fue-una-ocurrencia 
 
Los errores de cálculo disparan guerras: ¿Ucrania? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Si uno observa lo que pasa en los mercados bursátiles del mundo, no parecieran existir 
indicadores que anticipen que pudiéramos estar en la víspera de una situación conflictiva como 
no la habíamos visto desde la crisis de los misiles en Cuba, allá en principios de los 60. 
Aunque los índices bursátiles se han ido a la baja, lo han hecho con moderación. No parecen 
anticipar la posibilidad de un conflicto de proporciones mayores en Ucrania. 
Incluso, no se prevé aún que pudiéramos ver sanciones económicas contra Rusia que implicaran 
un trastorno mayor en el desempeño de la economía mundial. 
La creencia de los inversionistas es que al final de cuentas imperará la racionalidad. 
Así como occidente puede sufrir tremendamente los problemas de una escasez de gas ruso en 
Europa, también Rusia podría padecer el problema de una crisis económica de grandes 
proporciones, que incluso podría desestabilizar al gobierno de Putin. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/24/los-errores-de-calculo-
disparan-guerras-ucrania/ 
 
Explosión mañanera (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
Incontenible, el presidente Andrés Manuel López Obrador saltó de un “no está informado” el 
secretario de Estado, Antony Blinken, a Estados Unidos “está vinculado a los grupos 
conservadores” mexicanos, a denunciar al gobierno del presidente Joe Biden de “injerencista”, y 
exigirle que le respondan por qué, como afirma, está financiando a un grupo que se opone a su 
gobierno.  
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En pocas palabras, explotó. Lo que nunca hizo con el presidente Donald Trump, que tuvo 
declaraciones y acciones altamente injerencistas y amenazadoras, pero que estaban permeadas 
por la migración, se lo aplicó a Biden.  
La diferencia entre ambos es clara y no pasa por afinidades políticas, ideológicas o 
circunstanciales. El miedo que le tenía a Trump, con quien evitaba confrontarse porque decía 
que podía descarrilar su gobierno, es inferior al que le tiene a Biden, porque está convencido de 
que a quien quieren desrielar es a él. Pudo lidiar con Trump porque era un diferendo institucional, 
pero no con Biden, cuyas acciones las siente personales. Reventar finalmente la línea que lo 
frenaba para expresar su malestar interno se fue acumulando por meses, aunque sus sospechas 
y rencores están anidados desde hace cuatro décadas contra los demócratas. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/24/explosion-
mananera/ 
 
AIFA y AICM incompatibles (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Trasformación, p. web). 
Jueves 24 febrero 2022 
A MENOS DE un mes de la inauguración del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Angeles 
(AIFA), han arreciado las preocupaciones acerca de los procedimientos para conectarlo con el 
actual Aeropuerto Internacional de la CdMx (AICM). 
Fuera de si convino o no la cancelación del aeropuerto en Texcoco, la alarma de quienes conocen 
a fondo el problema del diseño del espacio aéreo es muy real y ha empeorado. 
El director de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), Víctor Manuel 
Hernández, sigue controlando la discusión y decisiones al respecto. 
El nuevo subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons, como inmediato jerárquico del 
Seneam, tiene una verdadera papa caliente en su manos y de él depende empezar a enmendar 
los yerros de Hernández. 
Aunque ya se han advertido los riesgos que tienen altos funcionarios de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, y de otros organismos, ninguno tiene conciencia 
de lo que puede suceder como resultado de la mala gestión del espacio aéreo. 
“Cada vez suceden peores eventos, que nunca pensamos que pudieran ocurrir”, dicen muchos 
controladores y aún supervisores que no son del grupo de Hernández. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/24/aifa-y-aicm-incompatibles/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Sedatu y Semarnat presentan la Estrategia General por la Planeación Territorial 
(Alcaldes de México, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Ciudad de México. - Al participar en la primera Sesión Ordinaria 2022 del Consejo Nacional de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 
destacó la importancia de la planeación para impulsar el desarrollo a corto, mediano y largo plazo 
y anunció que la dependencia pondrá en operación el Sistema de Información Territorial y 
Urbano (SITU), para que los gobiernos estatales y municipales cuenten con información 
actualizada para la conformación de sus programas. “Como parte de esta estrategia territorial, 
tenemos la meta de actualizar más de 500 Programas de Desarrollo Urbano Municipales en lo 
que resta de esta administración. Para alcanzar estos objetivos coadyuvamos los tres órdenes de 
gobierno en impulsar el crecimiento ordenado de las ciudades”, destacó. 
En su mensaje la secretaria de Semarnat, María Luisa Albores González, señaló que el 
ordenamiento ecológico del territorio es una herramienta de política pública muy importante 
porque permite planificar los espacios de vida de las comunidades sin separar el aspecto 
ecológico del urbano y garantizar un mayor bienestar. 
En coordinación con la Procuraduría Agraria (PA), la dependencia trabaja con las secretarias y 
secretarios de medio ambiente de las entidades federativas para la construcción colaborativa de 
ordenamientos territoriales en los núcleos agrarios, ejidos y comunidades. “Es una forma de 
gobernar con el pueblo y hacer ciudadanía”, apuntó la titular de Semarnat. En el encuentro 
participó el subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos 
de la Secretaría de Gobernación (Segob), Rabindranath Salazar Solorio; el subsecretario de 
Ordenamiento Territorial, David Cervantes Peredo; el subsecretario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz y el procurador agrario, Luis Hernández Palacios. 
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/sedatu-y-semarnat-presentan-la-
estrategia-general-por-la-planeacion-territorial/ 
Información relacionada: 
 

- Presentan estrategia general por la planeación territorial (La Opción de Chihuahua, 
Redacción, p. web). 

Martes 22 febrero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 
coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), presentó la 
Estrategia General por la Planeación Territorial, con el objetivo de reorientar el uso y ocupación 
del suelo hacia un modelo sostenible, equilibrado y justo. 
Al presidir la primera Sesión Ordinaria 2022 del Consejo Nacional de Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano, el titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó la importancia de la 
planeación para impulsar el desarrollo en el corto, mediano y largo plazo; y anunció que la 
dependencia lanzará el Sistema de Información Territorial y Urbano (SITU) para que los gobiernos 
estatales y municipales cuenten con información actualizada para la conformación de sus 
programas. “Como parte de esta estrategia territorial tenemos la meta de actualizar más de 500 
Programas de Desarrollo Urbano Municipales en lo que resta de esta administración, para 
alcanzar estos objetivos coadyuvamos con los tres órdenes de gobierno en impulsar el 
crecimiento ordenado de las ciudades”, destacó. 
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De igual forma, con el acompañamiento de la Procuraduría Agraria (PA), la dependencia trabaja 
con las secretarias y secretarios de medio ambiente de las entidades federativas para la 
construcción colaborativa de ordenamientos territoriales en los núcleos agrarios, ejidos y 
comunidades. “Es una forma de gobernar con el pueblo y hacer ciudadanía”, apuntó la titular de 
Semarnat. En el encuentro participó el subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación 
Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación (Segob), Rabindranath Salazar 
Solorio; el subsecretario de Ordenamiento Territorial, David Cervantes Peredo; el subsecretario 
de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz y el procurador agrario, Luis Hernández 
Palacios. 
https://laopcion.com.mx/nacional/presentan-estrategia-general-por-la-planeacion-territorial-
20220222-375487.html 
 
Ejidatarios de El Pochotal, El Fuerte, denuncian despojo de tierras (Debate Noticias Javier 
Vega, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Sinaloa, El Fuerte. - Un grupo de ejidatarios de la comunidad indígena de Pochotal, El Fuerte, 
Sinaloa, demandaron ayer el amparo de las autoridades federales para que obligue a un 
particular a regresarle 430 hectáreas que desde hace 10 años ha venido usufructuando sin su 
consentimiento. El problema agrario ya se ha venido ventilado en diferentes instancias, pero, por 
situaciones que desconocen, denuncian que simplemente no avanza y se encamina a una 
solución final que sería regresarles la tierra a sus verdaderos propietarios los campesinos. 
El caso fue expuesto nuevamente ayer por los afectados en las instalaciones de la Procuraduría 
Agraria con base en la ciudad de Los Mochis, en el apoyo de representantes de la Comisión de 
Derechos Humanos. Mario Valenzuela Cruz, representante de los terrenos de uso común que 
tienen en conflicto, indicó que el caso pudieron plantearlo nuevamente en las instalaciones 
locales de la procuraduría agraria, gracias a que así lo ordenó el presidente de la república Jesús 
Manuel López Obrador, ante una reciente gira que emprendió por el vecino estado de Sonora. 
https://www.debate.com.mx/agro/Ejidatarios-de-El-Pochotal-El-Fuerte-denuncian-despojo-de-
tierras-20220223-0377.html 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Reclaman comuneros daños por 4 mil mdp (Pulso Diario de San Luis, Martín Rodriguez, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
San Luis Potosí. - Además de demandar la nulidad del decreto de declaratoria del Área Natural 
Protegida Sierra San Miguelito, ante la Sala Especializada de Medio Ambiente del Tribunal 
Federal de Justicia Administrativa, los comuneros de San Juan de Guadalupe reclaman el pago 
de una indemnización de 4 mil millones de pesos por los daños y perjuicios causados derivados 
de ese acto administrativo. La comunidad encamina también la defensa de sus intereses por la 
vía del amparo, del que ya obtuvo suspensión provisional. A principios de febrero, presentó 
demanda de nulidad del decreto publicado el 13 de diciembre de 2021 en el Diario Oficial de la 
Federación que declara Área Natural Protegida (ANP) más de 11 mil hectáreas en los municipios 
de Mexquitic de Carmona, San Luis Potosí, Villa de Arriaga y Villa de Reyes.  
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Con un vasto expediente técnico, los comuneros argumentan ausencia de fundamentación o de 
motivación del decreto y señalan que el documento usó una norma ambiental que ya no está 
vigente desde hace más de una década, la "NOM – 059 – SEMARNAT – 2010 -Protección 
Ambiental – Especies nativas de México de flora y fauna silvestres – Categorías de riesgo y 
exclusión". Los demandados para efectos de la indemnización por los perjuicios que este decreto 
causa a la comunidad, sólo uno de los 36 núcleos agrarios afectados, son: el Presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador; la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González; 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales como dependencia; el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Román Guillermo Meyer Falcón y la Sedatu 
como institución. 
https://pulsoslp.com.mx/slp/reclaman-comuneros-danos-por-4-mil-mdp/1445819 
 
Buscan abatir rezago de expedientes agrarios (Vanguardia de Veracruz, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Veracruz, Coatzintla. - Derivado del alto índice de rezago en la resolución de expedientes del 
Tribunal Agrario y el Registro Agrario Nacional, se prevé la visita de la magistrada para dar 
resolución a la gran problemática que existe en la zona norte. Estas jornadas son para acercar la 
justicia, ya que muchos ejidatarios, por ser de zonas indígenas, no tienen los recursos para acudir 
a la ciudad de Xalapa. La visita la realizaría la magistrada del Tribunal Agrario; para esto se tendrá 
una reunión previa con los comisariados ejidales, con apoyo de las autoridades locales, quienes 
aportan ya un lugar para realizar el padrón y detectar los problemas que enfrenta el municipio, 
dejando en claro que se visitarían alrededor de 14 municipios en la zona norte, entre ellos 
Tihuatlán, Coatzintla y Cazones. 
Es importe mencionar que, de darse este programa, dará un gran apoyo al campo, debido a que 
implica una serie de trámites que se facilitarán a los campesinos, generando un ahorro tanto de 
tiempo como de dinero, pues con el tema de la pandemia se redujeron las citas en el Registro 
Agrario Nacional, por lo cual esperan que se dé esta gira que será de mucha utilidad para abatir 
el rezago que existe. 
https://vanguardiaveracruz.com/buscan-abatir-rezago-de-expedientes-agrarios/ 
 
Hacen negociazo con terrenos irregulares junto al AIFA (La Jornada del Estado de México, 
Miriam Vidal, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Estado de México. - Terrenos irregulares de propiedad privada o ejidales, sin servicios de agua, 
luz, ni drenaje fueron puestos a la venta alrededor del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), con precios de hasta mil 700 o 2 mil pesos el metro cuadrado. La construcción del centro 
aeroportuario ha propiciado la oferta masiva de lotes en los municipios aledaños: Nextlalpan, 
Jaltenco, Zumpango y hasta en Teotihuacán, con atractivas facilidades de pago. 
Por ejemplo, en Nextlalpan, la entrada principal al AIFA, una agente de ventas consultada explicó 
sobre la oferta. 
En el Barrio San Esteban, que ya de por sí padece escasez de agua, fue fraccionado un terreno 
en cinco manzanas con 120 lotes en total, cada uno con un costo de 210 mil pesos. 
Precios de los terrenos irregulares junto al AIFA 
Los interesados podrían apartar un lote con 500 pesos, de los 10 mil que necesitan para el 
enganche. El resto, dijo, se puede pagar con mensualidades de unos 6 mil pesos.  
“Las negociaciones para la luz y el agua ya están muy avanzadas”, dijo. La única garantía sobre la 
propiedad es un contrato de compra-venta, añadió.  
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Otro terreno fraccionado se ubica en el municipio de Zumpango, justo atrás del fraccionamiento 
Paseos de la Laguna, uno de los que padeció severas inundaciones en la temporada de lluvias 
del año pasado. 
https://source.lajornadaestadodemexico.com/hacen-negociazo-con-terrenos-irregulares-junto-
al-aifa/ 
 
Ejidatarios buscan instalar planta tratadora de residuos sólidos en Ixtapaluca (Milenio, 
Zuleyma García, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Estado de México. - Ejidatarios de la comunidad de San Francisco Acuautla, en el municipio de 
Ixtapaluca, se encuentran en pláticas con el sector privado para instalar una planta tratadora de 
residuos sólidos que permita darles un nuevo uso a los deshechos. Se estima que en esta 
localidad ubicada al oriente del Estado de México se recolectan 500 toneladas de basura diaria, 
que son trasladados a los rellenos sanitarios de La Cañada y El Milagro, mismos que se 
encuentran al límite de su capacidad. Para ello el ejido proporcionaría un terreno de al menos 15 
hectáreas, mientras que la empresa privada MARECO RSU Grupo Ecofenix realizaría una 
inversión de 150 millones pesos a fin ejecutar el proyecto. 
El presidente de ejidatarios Alejandro López, explicó que, el grupo no donará ni venderá el predio, 
ya que la finalidad es trabajar en conjunto a favor del medio ambiente, además de que 
beneficiaría la situación económica que enfrentan los pobladores. “Nosotros no vamos a donar 
el terreno, hemos donado tierras para escuelas, para centros de salud, para cosas en beneficio de 
la comunidad, pero en este proyecto queremos trabajar a la par con la empresa. “Estamos en 
pláticas con la empresa MARECO, con la que hemos hecho mucha afinidad en relación a la 
conservación del medio ambiente, ellos están completamente interesados en apoyarnos para 
atender la demanda social porque ya no hay espacio en el relleno sanitario y esto también nos 
permitiría a nosotros detener la mancha urbana”, aseguró el líder ejidal. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ixtapaluca-buscan-instalar-planta-tratadora-
residuos-solidos 
 
La construcción del tren maya revive agravios contra comunidades campesinas (La 
Crónica de Hoy, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Los agravios y resistencias de comunidades, ejidos y organizaciones campesinas sufridos en las 
últimas dos décadas fueron revividos cuando el actual gobierno anunció la construcción del Tren 
Maya ante los impactos socioambientales y afectaciones que provocarían tanto la obra como los 
desarrollos turísticos e inmobiliarios derivados de ésta, plantea el doctor Carlos Rodríguez 
Wallenius, académico de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 
Este proyecto –sin duda la obra de infraestructura más ambiciosa de la presidencia de Andrés 
Manuel López Obrador– ejemplifica la orientación neodesarrollista del régimen y el tipo de 
respuesta de la política gubernamental frente a los efectos que tendrán en la vida y zonas rurales 
de la península, en los ámbitos ambientales, territoriales, sociales y culturales. En cuanto a las 
afectaciones territoriales el autor destaca las inquietudes por el posible despojo de terrenos y de 
bienes naturales como el agua o los paisajes no sólo por el tren –que tendrá mil 502 kilómetros 
de vía férrea con 19 estaciones y 11 paraderos– sino por el crecimiento urbano y turístico en las 
áreas donde se instalará.  
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En varias poblaciones y ciudades ha generado especulación de terrenos y en algunos municipios 
se ha aumentado el impuesto predial a los terrenos urbanos, además que representa una 
afectación social pues se están desalojando viviendas y cortando instalaciones de infraestructura 
urbana construidas en el área de derecho de vía, con lo que son afectadas muchas familias. 
https://www.cronica.com.mx/academia/construccion-tren-maya-revive-agravios-comunidades-
campesinas.html 
 
El Tren Maya sigue dando de qué hablar (El Financiero, Lourdes Mendoza, Columna Sobremesa, p. 
web). 
Miércoles 23 febrero 2022 
Reza el refrán popular: “No hay fecha que no se cumpla, ni plazo que no se venza”, y Jimmy Pons 
y su pandilla lo sabían y lo sufrían. La inquietud de las almas y las conciencias no era menor, pues 
la ASF los volvería a desenmascarar con los informes de las auditorías 401-DE, 402-DE, 403-DE, 
404-DE, 405-DE, 406-DE y 1527-DE de la revisión de la Cuenta Pública 2020. La auditoría 
financiera determinó que Fonatur no pudo actualizar las estimaciones de los indicadores de 
rentabilidad, demanda de pasajeros y de carga.  
Si esto le preocupó, déjenme decirles que –váyase por una concha y unos frijolitos para pasar el 
mal sabor de boca que tendrá al seguir leyendo– el costo del tren se incrementó, de 2019 a 2020 
–redoble de tambores–, 26.9 por ciento; es decir: 37 mil 963.7 mdp, al pasar de 141 mil 20.7 mdp a 
178 mil 984.4 mdp. Imagínese lo que se incrementará de 2021 a 2023. 
Derecho de vía 
Aunque en su momento don Jiménez Pons se encolerizó y me mandó a sus personeros a 
faltarme al respeto en redes, mi columna estaba en lo cierto y él le mentía al presidente AMLO, 
pues el derecho de vía no estaba terminado. Para empezar, Fonatur ya aceptó que demandó al 
prestanombres Barrientos y Asociados, y por más que buscaron, no pudieron justificar 11.8 mdp 
que acreditaran el nombre y la cantidad de propietarios a los que se les pagó por la adquisición 
de predios. 
Menos mal que el expediente de la Cuenta Pública 2019 pasó de noche para la ASF; si no, qué le 
cuento. 
Vaya desafío le dejaron a Javier May, un elefante en la sala y un tren descarrilándose, y eso que ni 
siquiera han puesto la llave para encenderlo. Por cierto, no puede dejar de leerme el próximo 
lunes, pues si esto que leyó lo escandalizó, le tengo otra entrega del chu chu que… enojará a 
muchos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/lourdes-mendoza/2022/02/23/el-tren-maya-sigue-
dando-de-que-hablar/ 
 
El gobierno no sabe cuánto daño ambiental causará el Tren Maya ni cuánto invertirá 
para mitigarlo (Animal Político, Manu Ureste, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
El proyecto del Tren Maya no tiene identificados cuáles serán los impactos ambientales que 
generará la construcción de más de 600 kilómetros de vías en los tres primeros tramos, que van 
de Palenque, Chiapas, hasta Izamal, Yucatán, ni cuáles serán las medidas de prevención, 
mitigación y recuperación ecológica, ni cuánto invertirá para restablecer las zonas afectadas.  
Además, en los tramos 2 y 3 del proyecto, las obras del tren arrancaron sin contar antes con la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) que detallara tanto los daños ecológicos previstos 
con la construcción como las medidas de mitigación y restauración.   
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Estas son algunas de las principales observaciones que hizo la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) al Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), la dependencia federal encargada de 
las obras del Tren Maya, el mayor proyecto de infraestructura del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, en el que se prevé una inversión de casi 180 mil millones de pesos.  En esta tercera 
entrega sobre la Cuenta Pública 2020, la ASF hizo hasta ocho auditorías de diferente tipo al Tren 
Maya, entre las cuales dedicó una revisión a la vertiente ambiental del megaproyecto.  La ASF 
revisó la MIA que se hizo para la Fase 1 del proyecto, que abarca solo tres de las siete fases que 
en total tiene la obra. Se trata de los tramos Palenque-Escárcega, Escárcega-Calkiní y Calkiní-
Izamal, los cuales suman 635 kilómetros de vías, menos de la mitad de los mil 500 kilómetros que 
tendrá en total el proyecto ferroviario. 
https://www.animalpolitico.com/2022/02/gobierno-no-sabe-cuanto-dano-hara-tren-maya/ 
 
Revela la Auditoría omisión ambiental en Tren Maya (Reforma, Jorge Ricardo, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
El proyecto del Tren Maya no tiene identificados cuáles serán los impactos ambientales que 
generará la construcción de más de 600 kilómetros de vías en los tres primeros tramos, que van 
de Palenque, Chiapas, hasta Izamal, Yucatán, ni cuáles serán las medidas de prevención, 
mitigación y recuperación ecológica, ni cuánto invertirá para restablecer las zonas afectadas.  
Además, en los tramos 2 y 3 del proyecto, las obras del tren arrancaron sin contar antes con la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) que detallara tanto los daños ecológicos previstos 
con la construcción como las medidas de mitigación y restauración.  Estas son algunas de las 
principales observaciones que hizo la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al Fondo 
Nacional de Turismo (Fonatur), la dependencia federal encargada de las obras del Tren Maya, el 
mayor proyecto de infraestructura del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, en el que se 
prevé una inversión de casi 180 mil millones de pesos.  En esta tercera entrega sobre la Cuenta 
Pública 2020, la ASF hizo hasta ocho auditorías de diferente tipo al Tren Maya, entre las cuales 
dedicó una revisión a la vertiente ambiental del megaproyecto.  La ASF revisó la MIA que se hizo 
para la Fase 1 del proyecto, que abarca solo tres de las siete fases que en total tiene la obra. Se 
trata de los tramos Palenque-Escárcega, Escárcega-Calkiní y Calkiní-Izamal, los cuales suman 
635 kilómetros de vías, menos de la mitad de los mil 500 kilómetros que tendrá en total el 
proyecto ferroviario. 
https://www.animalpolitico.com/2022/02/gobierno-no-sabe-cuanto-dano-hara-tren-maya/ 
 
Acorralan a Ejército y Policía en Altos de Chiapas (Reforma, Oscar Uscanga, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
En la región de los Altos de Chiapas, civiles armados que disputan territorios entre Aldama y 
Chenalhó acorralaron a balazos a elementos del Ejército y Policía estatal, de acuerdo con un 
video difundido por los propios habitantes. 
Los ataques, que adiario se alertan en la zona limítrofe de los dos municipios, afectaron el pasado 
20 de febrero a una patrulla de la Policía estatal, así como a un convoy del Ejército, que, al verse 
sin posibilidades de salir sin heridas, solicitaron apoyo vía telefónica. "Sí, los de Chenalhó son los 
que están (disparando), nosotros estamos en Tabac (comunidad de Aldama). Ahorita van a 
checar (el vehículo) porque se jodió el radiador", dijo un militar al teléfono. 
Un elemento estatal a su lado sólo expresó que le dieron indicaciones de salir como pudiera, 
porque no le iban a enviar refuerzos ante la amenaza de más tiroteos.  
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En otro video, otro policía local ingresa a su camioneta baleada, la enciende y huye de la zona. 
Una pobladora, cercana a la Comisión Permanente de los 15 comuneros y desplazados de 
Aldama, aseguró que desde el día del ataque el Gobierno decidió suspender los patrullajes que 
les daban un poco de tranquilidad. 
En esta región, desce hace 40 años existe una disputa con armas de fuego por 60 hectáreas que 
se encuentran en una franja limítrofe de Aldama y Chenalhó. En 1970, se realizó una mala 
distribución de los límites entre los dos municipios indígenas; en 1999, el GObernador Roberto 
Albores remunicipalizó Chiapas, lo que provocó que esas hectáreas quedaran fragmentadas en 
el ejido Manuel Utrilla, en Chenalhó, pero a cargo de comuneros de Aldama. 
Diez años después, el Tribunal Unitario Agrario logró un acuerdo entre ambos municipios a 
través de una indemnización, pero desde 2014 se retomaron las actividades armadas. 
https://www.reforma.com/acorralan-a-ejercito-y-policia-en-altos-de-chiapas/ar2354558 
 
Autoridades firman el "Pacto por una Justicia Abierta con Perspectiva de Género" 
(Expansión política, Guadalupe Vallejo, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
Autoridades electorales, de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), de transparencia y 
organizaciones de la sociedad civil firmaron este martes el denominado Pacto Nacional por una 
Justicia Abierta con Perspectiva de Género, mediante el cual se busca romper con los "moldes" 
en México a la hora de juzgar. 
El Pacto cuenta con el respaldo de 11 poderes judiciales, un Tribunal de Justicia Administrativa, 
un Tribunal Agrario y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el Instituto 
Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y 26 institutos en la 
materia, de 26 entidades del país. 
"El objetivo es caminar juntos durante dos años, impulsando acciones para mejorar la estadística 
judicial, contar con datos desagregados y conocer cuál es la política de protección y de 
prevención de los poderes judiciales para hacer frente a la violencia en contra de las mujeres", 
informó Fátima Gamboa, codirectora de EQUIS Justicia para las Mujeres. 
La Red por la Ciudadanización de la Justicia, dijo Gamboa, identifica diversas sentencias que 
perpetúan la desigualdad, “que en lugar de proteger revictimizan, que en lugar de reparar 
imponen cargas por motivos de género”. 
https://politica.expansion.mx/mexico/2022/02/22/autoridades-impulsan-pacto-justicia-abierta 
 
Costarán 4 mil 600 mdp 10 parques industriales en sureste (Grupo en Concreto, Joselyn 
Herrera, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) cruzará los estados de Oaxaca, 
Veracruz, Tabasco y Chiapas, como parte de la iniciativa federal por impulsar el crecimiento de la 
región sur sureste.  El corredor consiste en la rehabilitación de 309 kilómetros de vía ferroviaria, 
la obra contará con una inversión de tres mil 900 millones de pesos. 
Como parte del proyecto a favor del crecimiento de sureste del país, se construirán 10 parques 
industriales de entre 500 y mil hectáreas, los cuales se encontrarán bajó el control de la Secretaría 
de Marina. La construcción de estos representa una inversión de cuatro mil 600 millones de 
pesos de presupuesto asignado, además el gobierno federal informó que otorgará estímulos 
fiscales a las empresas que establezcan fábricas en el Istmo de Tehuantepec, a fin de construir lo 
que podría ser una zona Franca como la del norte del país.  
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Durante la conferencia matutina del 13 de diciembre, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que ya están listos ocho de los 10 terrenos en los que se instalarán parques 
industriales a lo largo del Istmo de Tehuantepec, que ofrecerán beneficios fiscales a las empresas 
que se instalen ahí, como reducción al Impuesto Sobre la Renta (ISR), IVA y predial. 
https://grupoenconcreto.com/costaran-4-mil-600-mdp-10-parques-industriales-en-sureste/ 
 
Presenta Zacatecas problema de predios irregulares (NTR Periodismo Crítico, Karen Calderón, 
p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
Zacatecas. - El estado tiene problemas de predios irregulares en 95 por ciento de los núcleos 
agrarios, por la disposición de la reserva de crecimiento y por el cambio de uso común a 
asentamiento humano, según declaró el delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) en 
Zacatecas, Lució López Ramírez. 
Esta situación no puede remediarse por el alto costo que representa, además de la no existencia 
de programas para regularizar y certificar estos núcleos agrarios, como lo fueron los programas 
de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares (Procede), y de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA). 
Este último fue el “bum de la certificación de los ejidos”, el cual, tuvo varias etapas, primero, de 
1994 al 2000 y hasta el 2010. Ante los altos costos de los procedimientos, López Ramírez aseveró 
que es necesario la implementación de programas públicos para la regularización, que deben 
ser coordinados entre estado y federación, en donde ambos destinen recursos. El delegado del 
RAN compartió que ante la falta estos programas, el registro tiene la autorización de un 
programa de regularización anual que se distribuye conforme se solicite. 
En este sentido, cuando un ejidatario tiene en el interés de certificar y regularizar predios de 
origen ejidal, son ellos quienes asumen los costos y debe tener un despacho topógrafo particular 
que cumpla con las normas técnicas del RAN. 
http://ntrzacatecas.com/2022/02/22/presenta-zacatecas-problema-de-predios-irregulares/ 
 
Observatorios de la Ibero ofrecen mediar en el conflicto Bonafont (El Sol de Puebla, Mayra 
Flores, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
Puebla. - Institutos y Observatorios de la Universidad Iberoamericana se ofrecieron a fungir como 
mediadores entre el movimiento Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y el Gobierno Estatal 
para abonar así a la solución del conflicto socio ambiental que provocó la toma de las 
instalaciones de la embotelladora Bonafont. Lo anterior, luego de que la organización civil se los 
requirió tras la intervención de la Guardia Nacional y la Policía Estatal, el pasado 18 de febrero, 
para desalojar a quienes habían mantenido tomadas las instalaciones de la empresa desde 
marzo de 2021. 
El Instituto de Derechos Humanos Ignacio Ellacuría S.J., el Instituto de Investigaciones en Medio 
Ambiente Xavier Gorostiaga, el Observatorio de Participación Social y Calidad Democrática y la 
Clínica Jurídica Minerva Calderón informaron, a través de un comunicado, que tienen voluntad 
de intervenir para generar un espacio de diálogo en las instalaciones de la IBERO. “Nos ponemos 
a disposición de las partes involucradas para gestar tal espacio de diálogo en nuestras 
instalaciones, en el marco de la resolución pacífica de las causas del conflicto, siempre que exista 
disposición y voluntad, tanto de las partes como de las instituciones del Estado,” señaló. 
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Asimismo, reiteraron el llamado a las autoridades involucradas en el caso para que el diálogo y 
la concertación sean las herramientas utilizadas para resolver de forma pacífica el conflicto socio 
ambiental. 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/observatorios-de-la-ibero-ofrecen-mediar-en-el-
conflicto-bonafont-7900614.html 
 
Llegan al Congreso del Estado representantes de comunidades del noreste de 
Cintalapa (El Heraldo de Chiapas, Isaí López, p. web). 
Martes 22 febrero 2022 
Llegan al Congreso del Estado representantes de comunidades del noreste del municipio de 
Cintalapa de Figueroa, prefirieron no dar declaraciones a los medios de comunicación, sin 
embargo, el conflicto que les preocupa es el diferendo agrario que sostienen con San Miguel y 
Santa María Chimalapas Oaxaca, por la disputa de tierras en los límites de ambos estados, donde 
comuneros de ambos lados se dicen víctimas de una inadecuada ejecución de resoluciones 
presidenciales. 
El Congreso del Estado de Chiapas creó el pasado lunes la Comisión Especial para que Conozca 
y de seguimiento a la resolución emitida por el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), en la controversia constitucional 121/2012, mediante el cual determinó los límites 
territoriales entre los estados de Chiapas y Oaxaca. Esta instancia estará integrada por 
representantes de los tres poderes del estado que deberá establecer una agenda de trabajo con 
la comisión que va a nombrar el estado de Oaxaca, donde un lapso de 30 meses podrá realizar 
las reformas a su constitución local para poder llegar al acuerdo y seguir el cumplimiento de los 
puntos resolutivos que emitió la SCJN. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/llegan-al-congreso-del-estado-representantes-
de-comunidades-del-noreste-de-cintalapa-7897224.html 
 
De comunidad a comunidad, de ejidatario a ejidatario (Gob.mx, Comisión Nacional Forestal, 
Comunicado, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
En México existen ejidos y comunidades que han emprendido proyectos de desarrollo gracias a 
sus conocimientos en diversos temas, como el manejo forestal, conservación de la 
biodiversidad, manejo de vida silvestre, plantaciones forestales comerciales, entre otros. Esta 
diversidad de conocimientos les ha permitido intercambiar experiencias entre comunidades 
para afirmar y lograr esquemas de desarrollo rural sostenible, ya que es la población local es 
quien debe orientar su propia iniciativa de desarrollo. A estas comunidades, ejidos o empresas 
comunitarias forestales, organizadas para llevar a cabo directamente la gestión del manejo de 
sus recursos, certificadas bajo estándares nacionales o internacionales, que cuentan con 
servicios y con personal técnico capacitado para transmitir su experiencia y conocimientos, 
además de ser reconocidos por las actividades que realizan y por los beneficios sociales, 
económicos y ambientales que desarrollan, se denominan comunidades extensionistas. A 
través de capacitaciones y talleres bajo el modelo “de ejidatario a ejidatario” y “de comunero a 
comunero”, que les permite hablar el mismo lenguaje, facilita que otras comunidades puedan 
aprender y emprender acciones para desarrollar proyectos propios. 
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Dentro de las atribuciones de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), se encuentra el promover 
el manejo forestal comunitario para el uso sostenible y diversificado de los recursos forestales, así 
como la integración y desarrollo de redes de valor competitivas que detonen economías locales 
y regionales para mejorar la calidad de vida de la población que habita en zonas forestales. 
https://www.gob.mx/conafor/articulos/de-comunidad-a-comunidad-de-ejidatario-a-
ejidatario?idiom=es 
 
Piden incluir a comunidades rurales e indígenas en reforma eléctrica (La Razón de México, 
Otilia Carbajal, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Representantes de comunidades indígenas e integrantes de la sociedad civil pidieron a los 
diputados que se les incluya en la propuesta de reforma eléctrica, al señalar que no han sido 
atendidos los problemas energéticos en estas zonas. 
Durante el foro, Jaqueline Valenzuela, directora ejecutiva del Centro de Energía Renovable y 
Calidad Ambiental AC advirtió que en Baja California Sur el acceso a la electricidad es desigual, 
ya que en las zonas turísticas hay un mayor desarrollo, mientras que la comunidad local no tiene 
garantizada la infraestructura eléctrica. 
“La población local se ha quedado excluida de este servicio eléctrico porque no están 
interconectados a la red de la Comisión Federal de Electricidad (CFE)”, apuntó. Esto representa 
a 63 comunidades con cuatro mil 411 habitantes. 
Por ello, propuso que en la iniciativa se incorpore la democratización de la electricidad, en la que 
se pueden implementar acciones como techos solares en comunidades rurales e indígenas y 
micro redes comunitarias de generación de electricidad a cargo de cooperativas o ejidos para 
actividades productivas. 
https://www.razon.com.mx/mexico/piden-incluir-comunidades-rurales-e-indigenas-reforma-
electrica-471954 
 
Eligen a Héctor Flores nuevo comisariado la Comunidad Indígena de Pomaro 
(Quadratín, Ángel Méndez, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Michoacán, Aquila. - En la costa aquilense, el profesor Héctor Flores Verduzco es el nuevo 
presidente del comisariado de la Comunidad Indígena de Pomaro, esto tras ser electo este 
domingo en asamblea comunal convocada exprofeso, en la que a invitación de este pueblo 
nahua y del alcalde José María Valencia se contó con la presencia de los delegados en 
Michoacán del Registro Agrario Nacional y de la Sedatu, Octaviano Ríos y Miguel Angel 
Sandoval, quienes a petición de los comuneros reunidos tomaron la protesta a las nuevas 
autoridades comunales. 
La elección se llevó a cabo con orden y tranquilidad, contando con el quorum requerido por Ley 
y en un ambiente participativo y de fiesta comunal, siendo el resultado oficial de 109 votos para 
la planilla 1, mientras que la planilla 2 obtuvo el apoyo de 297 comuneros, declarándose ganadora 
a la fórmula encabezada por el profesor Héctor Flores Verduzco. El nuevo comisariado de la 
Comunidad Indígena de Pomaro quedó integrado por Héctor Flores Verduzco, presidente; 
Nicolás arroyo García, secretario; Romualdo Gaytán de Aquino, Tesorero. El consejo de vigilancia 
lo forman Honario Lozano Delgado, presidente; Ermenegildo Enrique Francisco, primer 
secretario; y Joel Huerta Cárdenas, segundo secretario. 
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/eligen-a-hector-flores-nuevo-comisariado-la-
comunidad-indigena-de-pomaro/ 
 

https://www.gob.mx/conafor/articulos/de-comunidad-a-comunidad-de-ejidatario-a-ejidatario?idiom=es
https://www.gob.mx/conafor/articulos/de-comunidad-a-comunidad-de-ejidatario-a-ejidatario?idiom=es
https://www.razon.com.mx/mexico/piden-incluir-comunidades-rurales-e-indigenas-reforma-electrica-471954
https://www.razon.com.mx/mexico/piden-incluir-comunidades-rurales-e-indigenas-reforma-electrica-471954
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/eligen-a-hector-flores-nuevo-comisariado-la-comunidad-indigena-de-pomaro/
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/eligen-a-hector-flores-nuevo-comisariado-la-comunidad-indigena-de-pomaro/


 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

